

# Das Arbeitsprogramm der EU-Kommission für 2017

Für ein Europa, das schützt, stärkt und verteidigt

**V**or sechzig Jahren, am 25. März 1957 wurden in Rom im repräsentativen Saal des Konservatorenpalastes die Verträge zur Gründung der Europäischen Wirtschaftsgemeinschaft (EWG) und der Europäischen Atomgemeinschaft (EAG, Euratom) von den Vertretern der Regierungen Belgiens, der Niederlande, Luxemburg, der Bundesrepublik Deutschland, Frankreichs und Italiens unterzeichnet. Die Ziele der Römischen Verträge waren der Aufbau einer Zollunion mit einem gemeinsamen Außenzoll, der Abbau interner Handelshemmnisse und Errichtung eines gemeinsamen Marktes die Bewegungsfreiheit für Waren, Personen, Dienstleistungen und Kapital sowie die engere Zusammenarbeit in der friedlichen Nutzung der Atomenergie.

Im Vorfeld des 60-jährigen Jubiläums dieses Ereignisses veröffentlichte die EU-Kommission im Oktober 2016 ihr aktuelles Jahresprogramm für 2017, das unter anderem deutlich macht, wie tief gehend die europäische Einigung in den vergangenen Jahrzehnten fortge-



## → The EU Commission's 2017 Work Programme

For a Europe that protects, empowers and defends

**Sixty** years ago, on 25 March 1957, the treaties to establish the European Economic Community (EEC) and European Atomic Energy Community (EAC, Euratom) were signed in a prestigious room at the Palazzo dei Conservatori in Rome by government representatives from Belgium, the Netherlands, Luxembourg, West Germany, France and Italy. The objectives of the treaties signed in Rome were to construct a customs union with common external tariffs, remove internal trading barriers and establish a common market for the free movement of goods,

services, capital and people as well as closer cooperation in the peaceful use of atomic energy.

In advance of the 60th anniversary of this event, in October 2016 the EU Commission published its current programme for 2017, which clarifies amongst other matters how deep European integration has become over the past decades. The restriction of the Commission's work to a few initiatives in the coming year is also clear – including, as a consequence, the criticism of work that was too detailed and the Brexit vote. The Commission wishes to concentrate on the things that are

really important. The 2017 Work Programme covers 21 key initiatives in ten main political areas that were agreed with the European Parliament. In addition to these proposals, the continuation of existing initiatives under the framework of the so-called "REFIT" programme was laid out and 19 existing proposals were explicitly withdrawn.

The Commission intends to present 21 initiatives for the following ten political areas by the end of 2017:

1. New impulses for jobs, growth and investment. The focus is on reducing youth un-



▲ Das zwischen 1963 und 1967 erbaute Berlaymont-Gebäude in Brüssel ist der Sitz der Europäischen Kommission.

The Berlaymont building in Brussels are the headquarters of the European Commission. It was built between 1963 and 1967.

◀ Jean-Claude Juncker ist seit dem 1. November 2014 Präsident der Europäischen Kommission. Nach seiner Ansicht ist das neue Arbeitsprogramm der sichtbarste Ausdruck der Erneuerungsbestrebungen im Vorfeld des 60. Jahrestages der Römischen Verträge im März 2017. Jean-Claude Juncker has been President of the European Commission since 1 November 2014. In his opinion the new Work Programme and its 21 initiatives is the most visible expression of the renewal efforts in advance of the 60th Anniversary of the Treaties of Rome in March 2017.

schritten ist. Deutlich wird – auch als Folge der Kritik an einer zu sehr ins Detail gehenden Arbeit und als Folge der Abstimmung über den Brexit – die Beschränkung der Kommissionsarbeit auf weniger Initiativen im laufenden Jahr. Es ist der Wunsch der Kommission, sich auf wirklich wichtige Dinge zu konzentrieren. Das Arbeitsprogramm 2017 umfasst 21 Schlüsselinitiativen in zehn vorrangigen Politikbereichen, die mit dem Europäischen Parlament abgestimmt wurden. Neben diesen Vorschlägen wird die Fortsetzung bestehender Initiativen im Rahmen des sogenannten „REFIT“-Programms beschrieben, auch wurden bestehende 19 Vorschläge ausdrücklich zurückgenommen.

employment and measures for recycling and reuse in closed loop management. The funds to promote growth and employment were increased by 11% to EUR 19,3 billion.

2. Networked digital internal market. The mid-term review of the existing strategy for implementing the digital internal market is about to take place.

3. A robust energy union with a future-oriented climate protection policy. In addition to objectives relating to low-emission mobility for cars, trucks and buses after 2020, the focus is on the European Electronic Toll System (EETS) and the implementation of the agreement on plane emissions.

4. A deeper and fairer internal market with a stronger industrial basis. The initiative affects the consistent expansion of the internal market associated with fairer company taxati-

In den folgenden zehn Politikbereichen will die Kommission bis Ende 2017 die 21 Initiativen vorlegen:

1. Neue Impulse für Arbeitsplätze, Wachstum und Investitionen. Schwerpunkt ist die Verringerung der Jugendarbeitslosigkeit und Maßnahmen innerhalb der Kreislaufwirtschaft im Rahmen von Recycling und Wiederverwendung. Die Mittel für die Förderung von Wachstum und Beschäftigung wurden um 11 Prozent auf 19,3 Mrd. Euro aufgestockt.

2. Ein vernetzter digitaler Binnenmarkt. Hier steht die Halbzeitüberprüfung der vorhandenen Strategie für die Umsetzung des digitalen Binnenmarktes an.

on and the implementation of the action plan for capital market union. There are also steps towards the common space strategy for state satellite communication services and other space services.

5. A deeper and fairer Economic and Monetary Union (EMU). In the 1st quarter of 2017 a White Paper will deal with the future of the EMU to handle the current political and demographic developments. Another objective here is the creation of other social rights on combining work and private life for employees with families, access to social protection and the implementation of the Working Time Directive.

6. Trade: an appropriate and balanced free trade agreement with the USA. The current opinion is that the EU is holding to these plans in spite of statements on this matter



AUTOR AUTHOR

### Ferry Wittchen

ist Rechtsanwalt und Wirtschaftsprüfer im Raum Stuttgart. Er berät insbesondere mittelständische Unternehmen im Rahmen der Internationalisierung. Ferry Wittchen is a lawyer and accountant in the Stuttgart region, and advises especially medium-sized enterprises within the context of internationalisation.





▼ Der Konservatorenpalast in Rom. Hier wurden vor sechzig Jahren, am 25. März 1957, die Verträge zur Gründung der Europäischen Wirtschaftsgemeinschaft (EWG) und der Europäischen Atomgemeinschaft (EAG, Euratom) von den Vertretern der Regierungen Belgiens, der Niederlande, Luxemburg, der Bundesrepublik Deutschland, Frankreichs und Italiens unterzeichnet.  
The Palazzo dei Conservatori in Rome. Sixty years ago, on 25 March 1957, the treaties to establish the European Economic Community (EEC) and European Atomic Energy Community (EAC, Euratom) were signed here by government representatives from Belgium, the Netherlands, Luxembourg, West Germany, France and Italy.

3. Eine robuste Energieunion mit einer zukunftsorientierten Klimaschutzpolitik. Neben Zielen der emissionsarmen Mobilität für PKW, LKW und Bussen nach 2020 stehen der europäische elektronische Mautdienst (EETS) und die Umsetzung des Übereinkommens über die Emissionen von Flugzeugen im Vordergrund.

4. Ein vertiefter und fairerer Binnenmarkt mit gestärkter industrieller Basis. Die Initiative betrifft den konsequenter Ausbau des Binnenmarktes verbunden mit einer gerechteren Unternehmensbesteuerung und der Umsetzung des Aktionsplans für eine Kapitalmarktunion. Hinzu kommen Schritte der gemeinsamen

Weltraumstrategie zu staatlichen Satellitenkommunikationsdiensten und weiterer Weltraumdienste.

5. Eine vertiefte und fairere Wirtschafts- und Währungsunion (WWU). Ein Weißbuch wird sich im 1. Quartal 2017 mit der Zukunft der WWU angesichts der aktuellen Entwick-

from the new US president. Negotiations on free trade agreements will also continue with Japan, the Mercosur countries, Mexico, Tunisia and the ASEAN group of nations.

7. Law and basic human rights based on mutual trust. With regard to data protection, the harmonisation of rules on protecting personal data is desirable and will revise the data directive on electronic communications as well as create a framework agreement on the exchange of personal data with non-member countries. One initiative relates to further steps to implement effective and real security union, including harmonising money laundering issues, mutual recognition for confiscating income from criminal acts and combatting the illegal trade in cultural goods.

8. Approaches to a new migration policy. The existing European Migration Agenda must be subject to a critical mid-term review including the existing migration partnership agreements with non-member states.

9. More weight on the international stage. Four initiatives should strengthen the EU's international presence: firstly, the implementation of the European Defence Action Plan including the creation of a European Defence Fund and the implementation of the EU strategy in particular with regard to countries neighbouring the EU and surrounding regions. There are also measures to assist Syria, for partnership in Africa and to set key objectives for this continent.

10. A union of democratic change. As the legitimacy of the EU's institutions and processes are questioned in part, this point deals with potential changes to processes and measures. There are also proposals on the better implementation of environmental protection regulations, access to justice as well as monitoring, transparency and reporting.

The Commission's programme must be implemented with a lower budget than in previous years. The community's income was cut to EUR 134.4 billion in 2017 compared with

EUR 143.9 billion in the previous year. The main reason is the lower use of the structural fund. Expenses to overcome the refugee crisis and for border protection were increased by 20% to EUR 3.8 billion. The main expenditure items in the EU remain agricultural policy and structural funding, which jointly make up over two thirds of EU spending. Subsidies for European farmers use up 41% of the budget at EUR 54.9 billion; EUR 37.2 billion is to flow into the various structural fund programmes. There is an expectation that the structural fund will be used more strongly in the coming years for countries in southern and south-eastern Europe.

In the opinion of the Commission under its president Jean-Claude Juncker, this Work Programme and its 21 initiatives are the most visible expression of the renewal efforts in advance of the 60th Anniversary of the Treaties of Rome in March 2017. We should wish the EU institutions success with it!

lungen im politischen und demographischen Bereich befassen. Weiteres Ziel wird hier die Schaffung weiterer sozialer Rechte im Bereich Vereinbarkeit von Berufs- und Privatleben für Berufstätige mit Familie, Zugang zum Sozialschutz und zur Umsetzung der Arbeitszeitrichtlinie sein.

6. Handel: ein vernünftiges und ausgewogenes Freihandelsabkommen mit den USA. Die EU hält an diesen Plänen fest, auch aktuelle Stimmen denken trotz Äußerungen des neuen amerikanischen Präsidenten in dieser Richtung. Fortgesetzt werden die Verhandlungen zu Freihandelsabkommen auch mit Japan, den Mercosur-Ländern, Mexiko, Tunesien und der ASEAN-Staatengruppe.

7. Auf gegenseitigem Vertrauen fußender Raum des Rechts und der Grundrechte. Im Bereich Datenschutz wird die Angleichung der Regelungen über den Schutz personenbezogener Daten, eine Überarbeitung der Datenschutzrichtlinie zur elektronische Kommunikation und eine Rahmenvereinbarung über den Austausch personenbezogener Daten mit Drittstaaten angestrebt. Eine Initiative betrifft weitere Schritte bei der Verwirklichung einer wirksamen und echten Sicherheitsunion einschließlich Angleichung der Geldwäschereatbestände, gegenseitige Anerkennung der Einziehung von Erträgen aus Straftaten und

Bekämpfung des illegalen Handels mit Kulturgütern.

8. Auf dem Weg zu einer neuen Migrationspolitik. Die bestehende Europäische Migrationsagenda muss einer kritischen Halbzeitbewertung unterzogen werden einschließlich der bestehenden Migrationspartnerschaftsverträge mit Drittländern.

9. Mehr Gewicht auf der internationalen Bühne. Vier Initiativen sollen die internationale Präsenz der EU stärken: Zunächst die Umsetzung des Europäischen Aktionsplans im Verteidigungsbereich einschließlich der Schaffung eines Europäischen Verteidigungsfonds und die Umsetzung der EU-Strategie insbesondere zu den Nachbarländern der EU und umliegenden Regionen. Hinzu kommen Maßnahmen zur Hilfe in Syrien und zur Partnerschaft mit Afrika und Festlegung der vorrangigen Ziele für diesen Kontinent.

10. Eine Union des demokratischen Wandels. Da die Legitimität der Organe und Prozesse der EU teilweise in Frage gestellt wird, befasst sich dieser Punkt mit möglichen Anpassungen von Prozessen und Maßnahmen. Hinzu kommen Vorschläge zur besseren Umsetzung auch von den Umweltschutzvorschriften, Zugang zur Justiz sowie Überwachung, Transparenz und Berichterstattung.

Das Programm der Kommission muss mit weniger Geld als in den Vorjahren verwirklicht werden. Die Gemeinschaftsausgaben wurden für 2017 auf 134,4 Milliarden Euro gekürzt, 143,9 Milliarden Euro waren es im Vorjahr. Der Hauptgrund liegt im mangelnden Abruf von Fördermitteln des Strukturfonds. Aufwendungen zur Bewältigung der Flüchtlingskrise und des Grenzschutzes wurden um 20 Prozent auf 3,8 Milliarden Euro aufgestockt. Agrarpolitik und Strukturförderung sind unverändert die Hauptausgabepositionen der EU, beide Gebiete umfassen mehr als zwei Drittel der EU-Ausgaben. Die Subventionen für die europäischen Bauern umfassen mit 54,9 Milliarden Euro 41 Prozent des Haushaltes, in die verschiedenen Strukturförderprogramme sollen 37,2 Mrd. Euro fließen. Es wird erwartet, dass die Strukturfonds in den kommenden Jahren wieder stärker beansprucht werden, mit Ländern aus Süd- und Südosteuropa.

Nach Ansicht der Kommission unter ihrem Präsidenten Jean-Claude Juncker ist dieses Arbeitsprogramm und seine 21 Initiativen der sichtbarste Ausdruck der Erneuerungsbestrebungen im Vorfeld des 60. Jahrestages der Römischen Verträge im März 2017. Wir sollten den EU-Organen damit Erfolg wünschen!

TEXT Ferry Wittchen



**GENUSS AUS DEM SCHWARZWALD**

**WEINBERGE, WIESEN, WASSERFÄLLE UND WÜRZIGE AROMEN**

Genießen Sie unsere legendären Edelbrände und ausgewählten Weine aus Sasbachwalden.

Kein Weindorf hat mehr Schwarzwald zu bieten!

**ALDE GOTT WINZER SCHWARZWALD EG**  
**ALDE GOTT EDELBRÄNDE SCHWARZWALD EG**

Talstraße 2 / D-77887 Sasbachwalden  
 TEL.: +49 (0) 7841 2020 0 / FAX: +49 (0) 7841 2020 18  
 E-MAIL: info@aldegott.de / WWW.ALDEGOTT.DE